

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXI

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Sábado 28 de Diciembre 1901

**PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN**

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 276

## Rumores políticos

Las conversaciones en el salón de conferencias han versado principalmente sobre la modificación ministerial que se anuncia para enero, cerradas que sean las Cortes.

Se decía que solo se pueden considerar seguros los Sres. Sagasta y Weyler.

Sin embargo, á pesar de lo que se ha indicado en contra, se añadía que es muy probable que el señor Urzáiz continúe en el ministerio de Hacienda, porque está de acuerdo con el Sr. Sagasta desde que éste logró disuadirle de que presentara el famoso proyecto referente al Banco de España cuando ya tenía el informe en el Congreso para leer aquel en el final de la sesión.

Como quedará aplazado hasta la reapertura de las Cortes el debate relativo al pago en oro de los derechos de Aduanas por oponerse á su inmediata aprobación el duque de Tetuán, continuará en vigor el decreto del Sr. Urzáiz, lo cual será causa de que la recaudación en oro no sea tan grande como se creía.

Hasta ahora lo recaudado en oro no llega á 300.000 pesetas, y si bien es cierto que ha de ser mayor la recaudación en enero, se duda mucho de que se consiga alcanzar la cifra de 4.000.000 de pesetas que mensualmente necesita el Estado por término medio para atender á la Deuda exterior y á las demás atenciones que deben satisfacerse en el extranjero.

De aquí que los pesimistas comiencen á prever una nueva elevación en el cambio internacional, alegando además la lentitud con que el gobierno va á proceder para conseguir que el Banco de España aligere su cartera, y, por lo tanto, disminuya la circulación fiduciaria.

El mismo Sr. Sagasta anunció en plenas Cortes que al pago en oro de los derechos de Aduanas seguirían otras medidas, para hacer bajar los cambios; pero estas medidas han fracasado hasta ahora antes de nacer.

## Enfermedades del olivo

Las ramas del olivo se cubren muchas veces de excrecencias, de tu-

berosidades leñosas, de especie de tumores de forma regularmente redonda, con superficie rugosa, acanalada y hueca en el centro.

Las ramas que forman estos tumores se secan y perecen rápidamente, y los olivos atacados por esta enfermedad presentan una languida vegetación.

No se conocen medios de combatir esta enfermedad hasta ahora, y como medio preventivo se aconseja cortar las ramas atacadas, por debajo de los tumores, quemando las partes suprimidas, procurando no hacer incisiones inútiles, cubriendo las heridas de las podas con alquitrán.

No es raro encontrar olivos viejos cuya corteza ha desaparecido enteramente, y que no vive más que en una capa relativamente delgada, hasta que llegan á podrirse, por existir en ellos un hongo parásito que penetra en el tejido del olivo como el bacilo de los tumores, por medio de una incisión cualquiera, que proviene de la poda ó de una contusión. Sus esporos germinan en la superficie de la herida, y el insecto penetra en los tejidos y llega al corazón del árbol, en donde se multiplica y vive hasta que ha dado buena cuenta del árbol.

No ha de ocultarse á los olivicultores lo difícil que es desterrar este parásito, que se encuentra en el interior de la madera; así es que cuando se reconoce la enfermedad de una ó varias ramas, es preferible suprimirlas completamente, y cuando en el olivo la invasión se haya extendido más, hágase una buena poda, lavándose las heridas con una solución de sulfato de hierro al 50 por 100, añadiéndole un kilo de ácido sulfúrico.

## Terrible catástrofe en Liverpool

Incendio en un túnel

Un tren ardiendo

Un telegrama de Liverpool da cuenta de una espantosa catástrofe ocurrida en el ferrocarril eléctrico subterráneo existente en dicha ciudad.

A consecuencia del corte de un circuito se incendiaron las maderas por donde corren los alambres conductores, originándose una violenta explosión.

Al ocurrir ésta quedaron apaga-

das las luces del tren inmediato al lugar del siniestro. Los coches empezaron á arder, produciéndose un humo sofocante, que impedía respirar á cuantas personas se hallaban en el túnel.

El pánico que produjo la catástrofe fué indescriptible.

Profiriendo gritos, imprecaciones y ayes, huyeron cuantos viajeros se hallaban sanos, tropezando por todas partes en medio de la oscuridad.

Muchos de ellos se encaminaron á los andenes para salir á las oficinas y al despacho de billetes que se encuentran al nivel de las calles próximas, y otros trataron de ganar la salida de un pasaje y encontraron la puerta cerrada por fuera.

Después de muchos tanteos y esfuerzos se consiguió franquear el paso haciéndola pedazos.

Algunos viajeros, asfixiados por el humo, habían perdido el conocimiento y hubieron de ser conducidos á puntos donde se les pudiera prestar auxilios.

Entretanto, habían llegado los bomberos al sitio de la catástrofe y algunas personas, corriendo riesgos gravísimos y venciendo grandes dificultades, consiguieron llegar á la estación subterránea para prestar auxilios y recoger heridos y cadáveres.

Hasta ahora han sido descubiertos siete cadáveres completamente carbonizados.

## ¡YO, NO!

He sido acaso el único español que no ha jugado á la lotería de Navidad, y he ganado diez duros.

—¿Cómo puede ser eso?—se me preguntará.

Pues de esta manera: Convencido, como probaré más adelante, de que es más fácil enseñarle á un toro de Miura la doctrina cristiana que sacar el premio gordo, me dejé apuntar en muchos círculos, teatros y sociedades.

—Aquí llevamos un billete entero; ¿quiere usted que le apuntemos por dos duros?—me decían en un teatro.

—Apunte usted. Y me iba á mi casa y guardaba dos duros en el cajón y no volvía por allá.

—En este teatro se juega medio billete. ¿Le apunto á usted por quince pesetas?—me decía el contador.

—Apunte usted, y si no tiene tiempo que venga el apuntador.

Y á casa, á guardar quince pesetas bajo llave.

Así llegué á reunir cincuenta. Y el mismo día del sorteo me fui á casa de Pecaing y me compré dos *poulardes* del Mans (en español, pollas) para cenármelas con mis amigos. Y eso es lo que he ganado; porque, como decía el confesor de mi pueblo, ¡lo que es esas ni San Juan me las quita!

Que me sobraba la razón y que tuve en eso más pupila que los demás, como se dice en el culto lenguaje moderno, me lo prueba el artículo de fondo de *El Correo* (periódico ministerial), con el que estoy tan de acuerdo, que siento que dicho artículo no sea mío.

La gran circulación de *El Liberal* ha de servir para difundir las ideas que sean útiles al público, y lo que *El Correo* dice es el Evangelio de San Lucas y el de Leopoldo Romeo juntos.

Oído al golpe:

«El Estado emite 35.000 billetes á 1.000 pesetas cada uno, recoge 35 millones de pesetas, reparte 24 en premios y se embolsa 11.»

«Si se reunieran 35 millonarios á jugar á la ruleta en un ruleta de 35 números, y cada uno apostara un millón á un número, el jugador afortunado debiera cobrar 35 millones. ¿Cobra 24 solamente? ¿Pues eso equivale á que la ruleta tiene once ceros! El jugador de lotería juega, pues, en condiciones más desfavorables que nadie.»

«Cada tres extracciones de Navidad, el Estado gana el dinero de todos los jugadores.»

—¿Qué grandes verdades! —Y, sin embargo, el público, eternamente primo, sigue jugando, á pesar de los once ceros!

—El Estado se enriquece á costa de los tontos, pero tan sumamente tontos, que les gusta que les den con la badila en los nudillos.

A la inmensa legión de empleados que hay en la nación se les paga el mes de diciembre el día 19, dejándoles esperar cuarenta y dos días, la paga de enero. Las tres cuartas partes de ellos emplean dinero de sus pagas en jugar á la lotería de los once ceros. ¡Pobrecitos! Aquí, el único vivo es el Gobierno, que talla con una puerta que ni la de Alcalá.

Y hélos ahí, grandes y chicos, ricos y pobres, nobles y plebeyos, desilusionados y con 35.000.000 de pe-

setas desembolsados entre todos, para que el Tesoro gane *once*.

Pasarán los empleados cuarenta y dos días de apuros; llorarán los obreros y jornaleros el dinero que se han quitado *de su comer*, para ver si les tocaba el gordo...; ni siquiera se fijan en que una lotería que se llama *uacional* suele hacer la fortuna de los *extranjeros*... Uno de los primeros premios de este año ha tocado á un número vendido á un francés. Es decir, que los franceses, en cuyo país está prohibida la lotería como cosa inmoral, se llevan el dinero que pudieran ganar los españoles!

Y los españoles tan resignados y tan bobos...

Y á la próxima lotería á jugar todos. En vez de ahorrar el dinero que se juega y dedicarlo á un negocio cualquiera y ganar un capital honradamente, lo que priva es echarlo sobre el tapete oficial, á ver si cae la fortuna por la chimenea...

¡Somos ángeles! Los gobiernos, compuestos desde hace 40 años de cien personas que tallan y son siempre las mismas, echan ases todos los días, nos ganan los cuartos, y si chillamos suspenden las garantías y nadie se mueve...

¡Y siga el embolado, y á ver quien quiere hacerse rico! La nación al rededor del tapete, y el banquero cogiendo bobos...

Yo, no; cené con mis amigos con lo que pudo haberme llevado el Estado; porque, como dicen en mi tierra:—¡Lo que ha de llevarse la justicia, gastarlo en vino!

EUSEBIO BLASCO.

(De *El Liberal*).

## Los caballos viejos y el centeno cocido

Todo el mundo sabe que llegada cierta edad los caballos mastican mal los alimentos y naturalmente la digestión es incompleta; de aquí que los excrementos contienen á veces el grano que han comido, resultando una pérdida sensible para su dueño; el hecho puede observarse en todas las grandes ciudades en donde existe un número importante de caballos y que reciben una ración de granos. Este inconveniente se evita dando á esta clase de animales el grano cocido, sea cualquiera la clase; maíz, cebada, avena, centeno, etc.; la economía es de consideración si el combustible no es caro como sucede en la mayor parte de Galicia. El centeno cocido parece que produce sobre los caballos viejos un resultado maravilloso, pues al poco tiempo que se les ha sometido á este régimen se ve que recobran las fuerzas y la agilidad y prestan á su dueño servicios que sólo pueden exigirse á un caballo joven.

La cantidad diaria variará según la talla del caballo y según la clase y cantidad de los demás alimentos que componen la ración diaria, heno, paja, tojo, etc., de 2 á 5 litros,

que, una vez cocidos, aumentan su volumen hasta triplicarle casi. Por cada litro de centeno se pondrán de dos y medio á tres litros de agua. Si el dueño del caballo dispusiera de grandes cantidades de patatas destinadas á la alimentación de los animales, puede asociarlas al centeno cociendo el todo al mismo tiempo, mezcla que aceptan con mucho gusto no solo los caballos, sino también la mayor parte de los animales domésticos, vacas, cerdos, incluso las aves de corral y los conejos caseros.

## Crónica

### Casa de Beneficencia

Durante la anterior situación, á las veinte y cuatro horas de acordada su supresión, interpelado en el Congreso el Gobierno por nuestro amigo don Teodoro González, acordó suspender el acuerdo.

Hoy, sin embargo del largo tiempo transcurrido, ni el señor Roig ha dicho una palabra en la Diputación provincial, ni menos en el Congreso los fecundos, inspirados é insignes oradores señores Gascón y Puigerver (D. Vicente).

Débase á que el primero dedica toda su actividad á la administración de consumos y al cobro de los repartos con grandes apremios, y los otros dos se conducen como cuñeros que son.

Por esto nuestros mandarines han llegado al último grado de desprestigio, sin que encuentren en toda la comarca quien les apoye, más que los que viven de la caja de los reptiles.

Nunca se ha visto en la prensa una unanimidad igual para combatirlos, y no con arañazos, sino con estocadas, hasta los gavilanes.

El desprecio con que miran la supresión de la Casa de Beneficencia, refugio de tantos desgraciados, demuestra á que grado de perversidad moral han llegado ciertos entes que solo cuidan de sacar el vientre de mal año.

### Atención

Fíjense nuestros lectores en el silencio que guarda el órgano de la alcaldía, sobre nuestras denuncias de haberse cobrado cuotas del reparto con más del treinta por ciento de apremio llegando á exigir cincuenta pesetas por un débito de doce.

Ni los moros de rey á las kábilas rifeñas.

¡Pobre pueblo de Tortosa, cómo los vagos te estrujan y viven á tus expensas!

### Entrañas de tigre

Se necesita tenerlas para haber acordado la cesantía de la viuda de Gasulla, de aquel héroe y mártir que murió luchando con las llamas pretendiendo apagar el incendiado puente de barcas.

Así premian esos hambrientos vividores, esos necios y presuntuosos que se hallan al frente del país, al

hijo del pueblo, al honrado obrero que sacrificó su vida en aras del bien patrio.

Esto solo acto basta para probar el orgullo y la petulancia del grupito agónico que ha conseguido el poder á fuerza de humillaciones y trapisondas.

Contrasta el desprecio de los mandarines que para desgracia nos des gobiernan, con la piedad de Su Majestad la Reina que la socorrió generosamente.

### Actitud patriótica

Ha sido muy celebrada la en que se ha colocado nuestro apreciable colega *El Eco de la Fusión* á consecuencia de haber perdido Tortosa el pleito sobre el pago de las travessas del puente del Estado.

### Nuestras calles y caminos

No puede ser más deplorable su estado, no habiendo memoria de cosa igual.

La recomposición del camino del Coll del Alba es una nueva farsa, pues lo poco que se ha hecho lo han costado los vecinos.

Retamos al *Diario* á que publique la relación de jornaleros y materiales de que nos habla con el solo objeto de hacer creer á la gente que hay brigada, cuando ahora sucede lo propio que con aquella de cincuenta hombres que inventó para su uso. Y recuérdese también que intervenido el pago de una quincena por el señor Curto, teniente alcalde, se encontró con muchos nombres de jornaleros que aun no han ido á cobrar.

### 30 por ciento

30 por ciento, hay quien lo exige indebidamente de apremios por los repartos.

30 por ciento, de descuento de comprar libramientos atrasados á cargo del Ayuntamiento.

30 por ciento hay periódico que asegura se rebaja á los amigos el impuesto de consumos.

Rompe cabezas. ¿Quiénes son los que se enriquecen con estos 30 por ciento?

### Simplezas del «Diario»

Hace cerca de veinte años que un día sí y otro no, nos extiende la partida de defunción, salvo aquellas épocas en que nos pedía le salvásemos su honor y su honra en cartas cariñosísimas, pues, como saben nuestros lectores, se había tragado su director 25.953 pesetas de consumos.

Afortunadamente para el país, nunca hemos disfrutado de mejor salud, ni de mayor prestigio en altas, medianas y bajas regiones.

Respecto á frases mal sonantes, nadie conseguirá aventajar al *Diario de Tortosa*, pues de sus columnas puede extractarse una colección sin rival.

En cuanto á la Cámara Agrícola nos ratiñamos en todo; ha sido, es y será una verdadera calamidad por la ineptitud y falta de patriotismo de sus directores, lo que no obsta

para que á ellos se acojan los del *Diario* como se coje á un clavo ardiente el que se ahoga.

### La bola de nieve

El diputado señor Soriano ha dicho en el Congreso que el ilustre doctor Cararach ha publicado un artículo excitando á la guerra civil.

Sensible es que se lancen en el Congreso especies tan faltas de fundamento.

### Sin luz

En el monumental puente del Estado continúa sin encenderse el farol del estribo derecho, probándonos una vez más nuestros mandarines el odio que tienen al paso gratis.

Para que se cerrase la alcantarilla del Vall fué preciso que acudiésemos al señor Gobernador. ¿Será preciso que acudamos á Obras públicas para que ordene al alcalde se encienda dicho farol y evitar que una mano criminal, aprovechando la obscuridad que allí impera, haga desaparecer las escaleras.

### Por caridad

Desde las primeras horas de la noche hasta la madrugada, anda por estas calles, una infeliz mujer acompañada de una tierna niña, sufriendo los rigores de la estación, que ha llegado algunas noches á 3 y 4 grados bajo cero, esperando que algún transeunte trasnochador le socorra con alguna perra.

Por caridad creemos que la autoridad debía cuidar cesase este escándalo, bien recogiendo en algún asilo ó cuidando de que no pulule con la pobre niña durante toda la noche.

### El Tiempo

Ayer y hoy el termómetro oscila entre los 11 y 13 grados sobre cero.

Molesta sin embargo el aire y las borrascas, con tendencia á lluvia.

### Aceites

Parece que las transacciones de tan rico caldo van aumentando estos días, viéndose la plaza de Alfonso XII, donde existen los principales almacenes, llenos de carros que llegan con cargamentos de aceite.

Los precios, aunque con aumento insignificante, tienden al alza.

### Traslado

Ha sido destinado á prestar sus servicios en la Delegación de Hacienda de Pamplona, el abogado del Estado de la de ésta, D. Antonio de Tiedra y Gamez.

### Caridad

Por iniciativa de los RR. PP. Jesuitas que dirigen la catequística establecida en la iglesia parroquial de Roquetas, secundada por el caritativo desprendimiento de los vecinos, el día de Navidad se sirvió una suculenta comida á todos los pobres de aquella población. Los pobres socorridos fueron unos 150 repartiéndose á cada uno de ellos un pla-

to de arroz, otro de estofado, tortilla, postres y vino.  
 Nuestro aplauso a los iniciadores y cooperadores de tan caritativo acto.

**Nombramiento**

Nuestro particular amigo D. Juan Bucardó, notario de Morella, ha sido nombrado notario de Arteca.

**Citación**

El Juez instructor militar del regimiento de infantería de Granada cita y emplaza, al que fué soldado del mismo cuerpo José Miralles Nos, natural de esta ciudad.

**El pago de la lotería de Navidad**

Por el Director del Tesoro se ordenará en breve a las Administraciones de Loterías, que después del sorteo de Navidad expidan recibos a quienes se presenten a hacer efectivos décimos premiados, remitiendo éstos a la Dirección general, donde serán comprobados autorizando-se el pago vista su legitimidad.

**CASI DE BALDE**

Ofrecerá este año los juguetes para Reyes el señor Librizzi, en la Plaza de la Constitución n.º 2 esquina al callejón Botigas de la Sal.

**Oficial barbero**

Se necesita uno en la acreditada barbería de don Carlos Gasulla, calle de la Ciudad núm. 4.

**Se vende**

Una magnífica máquina fotográfica para instantáneas, 9 por 12. Darán razón en esta imprenta.

**Enseñanza**

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc, bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés.

Moncada, 24, 2.º

**Floricultura y horticultura**

En el establecimiento de nuestro amigo el inteligente horticultor don Pedro Marsal, situado en el huerto de Alfonso, arrabal de S. Vicente camino del Codoñes y a corta distancia de la carretera de Castellón, encontrará el público árboles frutales y de adorno de todas clases, plantas propias para jardines y cuantas variedades de bulbos y cebollas se deseen, lo propio que plantas criadas en macetas propias para habitaciones.

El señor Marsal muy conocido en esta ciudad, por el esmero y baratura con que atiende los pedidos que se le hacen, al establecer en esta ciudad un criadero y sucursal de los de Reus, presta un servicio a este país y a la agricultura.

Recomendamos visiten dicho establecimiento seguros de que han de quedar satisfechos en clases y precios.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Piza de Barcelona, y que curen más pronto y racionalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

**PEDRELL**

La siguiente correspondencia de Mallorca, dará a conocer a nuestros lectores el importante acto religioso literario celebrado por la institución coral «Capella de Monacor» de Mallorca en el que ha tomado parte importantísima nuestro distinguido amigo y paisano, el insigne maestro compositor D. Felipe Pedrell:

«(Palma de Mallorca 22 de diciembre).—La fiesta que la institución coral «Capella de Monacor» celebró el día 19 del corriente, según costumbre de años anteriores, en honor de su excelsa patrona Santa Cecilia, revisió los caracteres de una verdadera solemnidad religiosa y artística.

En la antigua iglesia de Dominicos del citado pueblo se celebró la función religiosa, en la cual ofició el Muy Iltre. Sr. Vicario general de Mallorca, D. Antonio María Alcover.—La «Capella» cantó la misa de Victoria y el credo de Palestrina. La ejecución resultó excelente en concepto del maestro Pedrell, autoridad indiscutible en la materia. El sermón fué pronunciado por el joven presbítero D. Bartolomé Cortés, quien hizo la apología de la música polifónica como expresión verdadera del sentimiento religioso, que difícilmente puede manifestarse, cuando es puro y sincero, en la instrumentación de las obras orquestales. Dijo que estas penetraron en las iglesias al mismo tiempo que un desdichado afán de perfección blanqueaba las paredes de los templos góticos, y que así como hoy se «torna all'antico» en la arquitectura cristiana, de igual modo se debe volver en cuanto a la música, a los procedimientos usados en épocas de fé profunda y viva, como así lo ha recomendado S. S. el Papa León XIII.

La velada artística revistió singular esplendor. D. Felipe Pedrell, el ilustre autor de «Los Pirineos», cruzó el mar para tomar parte en ella. Santiago Russiñol, que desde hace algún tiempo se encuentra en Mallorca, no podía dejar de asistir a una fiesta en que se rinde culto al arte puro y a las cosas de la tierra. Además «La Capella» estrenaba una composición que el señor Pedrell escribió adrede para la velada sobre motivos populares y con la letra del conocido romance «D. Joan y don Ramón».

La conferencia del señor Pedrell versó sobre la materia que constituye su especialidad técnica, y por lo tanto fuera vano ponderar la importancia de su trabajo y la trascendencia de sus manifestaciones. Glosó elocuentemente una frase de Goethe acerca de la música religiosa y popular, polos sobre los que, según dijo el insigne poeta, giraría toda la música del porvenir. Unió en su trabajo la erudición musical y el profundo conocimiento del asunto que trataba a la elocuencia y al vigor gráfico de expresión que tanto atrac-

tivo proporcionan al pensamiento, y por consiguiente no es de extrañar que mantuviera cautiva la atención del numeroso auditorio, que más de una vez le interrumpió con sus aplausos.

El señor Russiñol leyó el hermoso artículo titulado «Cançons del Poble» de su tomo «Anant pel mon». Gustó tanto la lectura, que su autor se vió obligado a leer otro trabajo entre los aplausos del público. El notable poeta don Juan Alcover hizo en párrafos admirables la presentación de los señores Pedrell y Russiñol. La parte literaria terminó con un discurso de Felix Escalas, que fué también muy aplaudido.

Finalmente «La Capella» cantó algunas de las composiciones de su repertorio, entre ellas la magnífica «Aucellada» de Jannequin, que tuvo que ser repetida. En suma: una fiesta artística de imperecedero recuerdo y un verdadero triunfo para el infatigable sacerdote D. Antonio Pont, director y alma de aquella sociedad coral.

**AMENIDADES**

**¿Querer era?**

Quiero beber la lumbre de tus ojos y en sus rayos arder; quiero apurar en esos labios rojos la fuente del placer; quiero, amoroso, reclinarme en tu seno y soñar algo sublime, que la humana mente, nunca supo forjar; quiero, que rebotante de ventura estalle el corazón. y que, libertos de materia impura, volemos en esencia a otra región.

Esto cantaba un pollo el otro día, pero estaba, a mi ver, un tantico borracho, y yo le oía como el que oye Hoyer.

HONORIO TORCIDA.

—¿Pero por qué no tocas la guitarra?

—Porque tengo la prima estropeada.

—¡Mia, que cosa! Dos primas tengo yo en la cama, con tercianas, y he tocao el acordeón más de tres horas esta mañana.

—¡Alto! Dese usted preso.

—Me entrego.

—Usted es un ladrón, lo huelo.

—Si señor, un ladrón soy.

—¿A ver los papeles?

—No tengo papeles.

—Entonces, ¿cómo voy a saber si es usted al que he aprehendido?

**Telegramas**

Madrid, 27.

**La Reina y el señor Silvela**

La nota saliente del día ha sido hoy la visita que ha hecho a la Reina el jefe del partido de Unión con-

servadora. Aun cuando el señor Silvela guarda profunda reserva de su conversación con S. M. e insista en que la visita ha sido de pura cortesía, es general la creencia de que la política no ha sido agena a aquella, y que el señor Silvela podrá afirmar desde hoy que están equivocados los que opinan que no será él el llamado a regir los destinos del país el día, acaso no muy lejano, en que se dé por fracasada la obra política del partido fusionista.

La verdad es que la noticia de la ida a Palacio del señor Silvela ha producido sensación en las filas ministeriales y mal disimulado alborozo entre los conservadores. Los únicos que no dan, aparentemente al menos, importancia al hecho son los tetuanistas y los que aun sueñan con una concentración monárquica.

**Librería, Papelería, Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estamperia, Imprenta y Casa Editorial**

**Arturo Morera Guijarro**

Precioso surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos a 15 pesetas uno.

Almanaque Baylli Balliere, calendario del Ermitaño (Fray Ramón), Zaragozano (Yagüe) del Principado de Cataluña, dels Pajesos y del Pajés, del Instituto agrícola Catalán de San Isidro.

Bloqs, dietarios, agendas, cartas, carnets de lujo para título de socio, participación de enlace, invitaciones, felicitaciones de año nuevo, etc., etc.

Felicitaciones de Navidad desde cinco céntimos a 15 pesetas.

Nacimientos desde 50 céntimos a 12 pesetas.

Talonarios de Lotería, Carpetas de cinco cartas y cinco sobres, interior color a 10 céntimos, calendarios de bolsillo de 5 y 10 céntimos.

Angel 16 y 18, Tortosa.

**Obra nueva de gran utilidad**

DEFINICIONES Y EJERCICIOS

**LENGUA CASTELLANA**

SEGUNDA EDICIÓN

**D. Ramón Cluet y Mora**

Regente por oposición en la

**Escuela Normal Superior de Maestros de Tarragona**

Profesor de Caligrafía del Instituto general y técnico

Socio honorario

Liga protectora de la Educación Nacional

Premiado en varios

Certámenes literario-pedagógicos

con medalla de plata

por la

Sociedad Barcelonesa de amigos de la Instrucción

y por el

Colegio de Profesores de Cataluña

Propuesto por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento

para la

Cruz de Caballero de Isabel la Católica

etc., etc.

De venta en la Imprenta, Librería, Papelería, Casa editorial y Centro de suscripciones de Arturo Morera Guijarro.—Angel, 16 y 18.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22.—Tortosa

